

Reichen 29. Okt<sup>r</sup> 88.



Liebster Freund,

Kann hatte ich für die Widmung gedacht,  
als die Gabe folgte. Seitdem dein Buch eintraf  
(Freitagabend) habe ich jeden freien Augenblick  
auf die Lektüre verwandet und bin jetzt bis  
auf die Hälfte vorgeschritten, nicht ohne das  
Ultrige gegen Augenblick ungeduldig zu durch-  
blättern. Nach Form und Inhalt beider, ist  
es ein Brachkunst, reich an Daten und vorzüg-  
lich an Gedanken. Nur umwahlt und den  
mit zum klassischen Ausdruck werden für der  
Gegensatz, den du so fein aufgefasst,  
lichtvoll dargestellt hast. Du weisst, dass  
ich leere Komplimente hasse und wie zwischen  
den Zeilen sage, was ich meine; dann nie-  
derhole ich es ohne Zurückhaltung. Dass keine  
Studien über die Geschichte des Blams und die  
geistiges Lebensäusserungen sein Bekenn-  
noch je so sympathisch berichtet haben als die

deinigen, nicht nur wegen der vielseitigen Schätze  
die sie enthalten, sondern vorzüglich wegen des  
Geistes, der sie durchdringt.

Wäre es nicht gut, fernwährend das arab. Wort Gebet  
unübersetzt zu lassen oder wenigstens die fast nicht  
adäquate Wiedergabe durch "Gebet" abzuschaffen?  
Die Befolgung dieser Sitten hat dich selbst zu einer  
an sich überflüssiger und die Lese vielleicht verirrende  
Erklärung veranlaßt, nämlich der, dass unter  
dem Dua des Bedu ein Gebet zu verstehen  
sei. Wenn man von vorne herein schon betont,  
dass Gebet sei eine rituelle Handlung, zu welcher  
man daher auch in Etwas seinem Zustande sich  
befinden muss und wovon Dua höchstens einen  
geringen Theil bilden kann, vermiedest man alle  
falschen Vorstellungen. Was übrigens das Dua  
et-Bedu anbelangt, so wird dir, glaube ich,  
mit mir aus der in Meckka I angeführten Stelle  
des Ibn Kubair über die Sarw-stämme entnommen,  
dass nicht nur die sprachlichen Vorteile, sondern,  
in einzelnen Fällen wahrscheinlich, die natürliche, naive

Fremdigkeit dieser Gebete den Gebildeten wichtig  
inspirierte, sodass sie für sich die Vorbille der  
Wüstenvölker begehrten. Jene Sarw-stämme waren,  
allerdings, jenseitig, als ihre Religion zeigte wohl  
keinen Spuren der städtischen Kultur des alten  
Jemens. Im Allgemeinen stimmt die Dar-  
legung der reichtümlichen Anlage des Arabus des  
Jemens bei, aber ich glaube doch, die Gedichte etc.  
zeigen uns ihr geistiges Leben etwas einseitig  
und das daraus Gewonnene müsse durch unsere  
sonstige Bekanntheit mit jenem Leben ergänzt  
werden, wobei wir ohne Scheu aus späteren Quells  
schöpfen dürfen, weil die Grundlagen des Be-  
deutungsbereichs so wenig verändert sind.

Nochmals herzlicher Dank für den hohen Genuss,  
den mir die Leidkunst deiner Studien schon ge-  
währt hat und noch gewähren wird.

Mit besten Grüßen  
Dein treuer

P. Sonnenblumengroß